



Jasson Yael López Ordoñez

Docente: Sergio Jiménez Ruiz

**Nombre del trabajo: Décimo control de lectura,
El poder de los símbolos. Magia, enfermedad y
acto médico**

Materia: Antropología médica

Grado: 1ero

Grupo: A

Comitán de Domínguez, Chiapas a 25 de
octubre del 2021.

El Poder de los Símbolos, Magia, enfermedad y acto médico

En esta primera lectura, correspondiente al tercer parcial de nuestra materia de Antropología Médica retomaremos un tema el cual con anterioridad había sido mencionado en un par de clases, el cual a mí me había llamado mucho la atención por tratarse de un tema un tanto complejo de manejar y que es una realidad en nuestra vida cultural mexicana y hasta me atrevería a decir que mayormente chiapaneca; el cual también anteriormente se nos había dado una clave para trabajar con él, habla de la negociación. En este trabajo veremos la coexistencia que se encuentra entre medicina y este mundo ampliamente presente parte también de la llamada medicina tradicional, retomados acá bajo una forma científica como lo es la antropología médica.

Dentro de nuestro amplio mundo y cultura existe este campo el cual desconocía que estaba ya tan explorado, el campo que cabe como parte de la simbología cultural, hablamos de la creencia, gran parte de nuestra cultura que es la creencia y devoción a la parte de la medicina antigua, la medicina folclórica, en este caso hablamos de lo que en nuestro chiapas conocemos como visitar al chamán, brujo o curandero; lo cual se ha visto muy involucrado dentro de la parte de la medicina científica y en este proceso llamado salud-enfermedad.

Gracias a esta variedad de creencias y de formas de ver y tratar el proceso salud-enfermedad se han llegado a hablar de los sistemas médicos para hacer referencia al conjunto de prácticas y creencias, los cuales estarán en relación pero a la vez diferirán de la medicina científica.

Cada cultura queda o ha desarrollado su propia manera de ver la salud-enfermedad; pero esto no solo queda en un tema cultura, porque también ha influido esto a que en cuestión de cifras en cuestión a enfermedad en algunos lugares, variando de las creencias hasta ido a la alta o se mantengan. Este desarrollo de creencias se ve también influenciado por nuestros grandes relaciones étnicas, jerarquías sociales y hasta de clases.

(Como ya mencionamos) dependiendo la cultura podemos observar diferentes perspectivas de la realidad en cuestión salud-enfermedad; y esto representa que cada cultura o sociedad persuirá y se tomará estos procesos de diferente manera, y por supuesto repercutiendo así en su salud social de mejor o de deficiente manera.

A la magia se la puede ver desde un punto de vista científico agotar como base un tipo de filosofía natural que ayudará a comprender el porqué ocurren nuestras enfermedades. El trabajo científico también ha alcanzado a ver que las enfermedades no pueden ser solo físicas sino que pueden ir a un plano espiritual, probar desde lo más profundo, que trabaja lo físico y puede llegar hasta que nuestras enfermedades se manifiestan de una manera económica. Y hasta llegamos a hablar en esta lectura el porqué fallan los trabajos o curaciones relacionadas a la magia, el cual en palabras más sencillas nos hablaba de la falta de fe o problemas relacionados totalmente a nuestra alma.

En este trabajo se nos habla también de como la fe de los pacientes trabajará e influirá fuertemente en lo que se pretenda lograr o curar, en otras palabras

el trabajo no) estaba hablando, Partiendo desde el punto científico del efecto placebo.

En la lectura se nos habla de cómo, bajo las investigaciones, hechos a Shamanes, se le intenta al enfermo a él mismo tratar su mal desde el interior, quizá de forma psicológica desde la vista científica y cómo este puede ayudar al Shaman a actuar como placebo.

Se plantea que podemos realizar alguna forma de entendimiento entre estos dos campos médicos, a través del entendimiento de la medicina tradicional y el aprender como negociar con ella. Pero se dice también en este trabajo que por el avance de nuestras sociedades y culturas, estas creencias simbólicas pueden estar en su camino a la extinción, cosa a la cual recientemente no estoy de acuerdo, pues pienso que esa parte de nuestra cultura, al menos en México es algo muy fuerte, arraigado y que aun es fuertemente transmisible entre generaciones; a mi parecer y bajo mi experiencia esta parte de nuestra cultura aun va para un camino largo y sí es importante aprender a negociar con ella para lograr su desarrollo sano al lado de la medicina basada en lo científico.

Es así, que por estas diferencias y variantes simbólicas y de creencias que los médicos debemos conocer la antropología médica, tanto como para nuestros colegas éticos y sociedades médicas como para aprender a subsistir y tratar a estas distintas partes y hasta choques culturales con los cuales nos encontraremos; este punto tan importante llamado medicina folclórica o medicina tradicional. Aprender como médicos que las formas de ver a la salud - enfermedad son distintas dependiendo la cultura, que debemos aprender a confrontar, negociar y sanar.

Bibliografía

César C. Cernadas (2007) *El poder de los símbolos. Magia, enfermedad y acto médico*. Consultado el 24 de octubre del 2021. Disponible en:

https://www.hospitalitaliano.org.ar/multimedia/archivos/noticias_attachs/47/documentos/10386_2006.3.087-93.%20Articulo.pdf